

NÉCROLOGIE

Michel Delaunoy : une vie riche d'engagements

C'est avec beaucoup de tristesse que nous avons appris le décès de Michel Delaunoy, survenu le 25 mars, dans sa 70^e année. Né à la ferme de La Certine à Courdemanges en 1953, autodidacte, il s'est installé sur l'exploitation familiale en 1981 à l'âge de 27 ans.

Grâce à une expérience et parcours professionnel réussi, il découvre de nombreux métiers de l'industrie agroalimentaire et développe ainsi ses compétences au service de son entreprise et de ses différents engagements agricoles et associatifs.

Michel Delaunoy, issu d'une famille nombreuse, a accompagné le développement de l'entreprise familiale de polyculture défrichée par les pionniers Alain Delaunoy, son père et son oncle, en développant, après 40 ans de carrière, une activité d'élevage et notamment porcine en dehors des standards habituels de l'époque. Il avait vu, bien longtemps avant d'autres, l'importance de développer des modèles résilients grâce à la complémentarité entre l'élevage et la grande culture.

Sur son exploitation, il souhaitait être le moins dépendant des aides européennes et piloter, par passion, une entreprise certes plus complexe.

Précurseur, Michel Delaunoy a bousculé le monde paysan marnais en développant des élevages familiaux de taille plus importante.

Sa grande fierté fut le développement d'un groupement de producteurs de 13 000 porcs en 1981 à une coopérative de 1,3 million de porcs avec 550 élevages sur plus de 30 départements (Cirhyo).

Profondément coopérateur, il était, comme il aimait le dire, du sérail coopératif, par convictions et complètement en adéquation avec les valeurs portées par la **coopération**. Pour lui, il était important de connaître les actionnaires, de maîtriser la gouvernance et d'avoir des entreprises ancrées sur le territoire. Par contre, il aimait affirmer que pour lui, le principal capital d'une coopérative, n'était pas que le haut de bilan, mais bien ses hommes et ses compétences (adhérents et collaborateurs).

Pour ceux qui n'ont pas connu Michel Delaunoy, il aimait souvent lancer des citations avec beaucoup d'humour telle que celle-ci « *j'aime les paysans, ils ne sont pas assez savants pour raisonner de travers* ». Mais ce qui le rend encore plus fier, sa « *grande satisfaction* », est d'avoir permis l'installation de l'un de ses enfants en 2014 qu'il considérait comme une transmission réussie.

Au-delà de sa capacité à développer brillamment sa propre entreprise et de l'avoir transmise, Michel Delaunoy était surtout reconnu pour ses qualités humaines.

Guidé par des valeurs chrétiennes et le sens du devoir, il

« Très proche du Burkina Faso »

Michel Delaunoy a été le troisième président de l'Accir (Association Champenoise de Coopération Inter Régionale) de 1995 à 2005. L'Accir, créée il y a 55 ans regroupe des agriculteurs adhérents de la Champagne-Ardenne qui, à travers une cotisation du millième de leur récolte prélevé par les coopératives partenaires, accompagne des organisations paysannes du sud (Afrique de l'Ouest et Rwanda) dans leur développement.

Michel a su animer l'Accir avec enthousiasme, accueillant chaleureusement aussi bien de nouveaux membres, des membres actifs que nos partenaires africains. Il était en particulier très proche du Burkina Faso où il s'était fait de nombreux amis. Il attachait beaucoup d'importance à la rencontre avec l'autre, que ce soit en interne ou avec les Africains partenaires. Le respect et la bienveillance dont il faisait preuve dans ces rencontres, permettaient d'établir une relation amicale et durable en vérité. Son humour et son tempérament fédérateur ont fait de son temps de présidence une belle tranche de vie de l'Accir.

Un grand merci à Michel de la part des bénévoles, des membres du conseil d'administration et de nos partenaires africains qui lui disent « *Que la terre te soit légère* ».

Vianney Danet et Nicolas Warnier membres du bureau de l'Accir



Credit : Richard Crenonini

Michel Delaunoy fait partie de ces responsables agricoles marnais qui ont contribué au rayonnement de notre département.

était animé par le bien commun et la valorisation des autres, il était altruiste, pragmatique et profondément modeste.

Des valeurs qu'il a su partager au travers de nombreux engagements et notamment pour la filière élevage : président du groupement porc des Éleveurs

de la Champagne, président de la Scapp89, président d'Orléans Viandes et vice-président fondateur de la coopérative Cirhyo et fondateur de Tradival (fusion des abattoirs de Lalpisse et d'Orléans).

Au-delà de ses engagements pour la filière économique porcine,

Michel Delaunoy fut également président du Crédit Agricole pour la Marne et vice-président de la Caisse régionale du Crédit Agricole Nord Est.

Michel fut aussi président de l'Accir durant 10 ans (Association champenoise de coopération interrégionale) afin de soutenir des organisations rurales d'Afrique de l'ouest.

Michel Delaunoy fait partie de ces responsables agricoles marnais qui ont contribué au rayonnement de notre département. Fils de défricheur, il aura aussi, à son niveau, été un défricheur en apportant son savoir-faire et ses compétences. Membre du CAF Marne regroupant l'ensemble des organisations agricoles, sa parole était toujours prise avec un grand intérêt. C'était un homme qui comptait au sein de l'équipe de responsables professionnels. Qu'il en soit grandement remercié.

La FDSEA de la Marne et La Marne Agricole s'associent à sa famille dans ces moments difficiles et lui adressent ses plus sincères condoléances.

Nous garderons en mémoire, un homme, un ami, qui aura su faire le lien à travers l'ensemble de ses engagements, entre une vision économique et humaniste. Au revoir Michel.

Hervé Lapie